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最难的是排便问题

我母亲今年 85 岁，是
阿尔茨海默病重度患者。
她现在所有的行为方式
跟三岁的儿童没有太大的
差别。

最难的是排便问题。
她没有意识，不知道自己
应该要大便或者小便了，
她会把各种东西弄脏。所
以你生活当中的核心问题
是，天天追问她，你现在要
不要尿尿？要不要大便？
如果有一天，你看住了她
整个的排便过程，她既没
有尿湿裤子，也没有拉在
被窝里，你觉得这一天好
有成就感。

阿尔茨海默病的一个
特点是，黑白颠倒，没有时
间概念，没有空间概念。
她不知道是晚上，她不睡
觉，经常折腾。一个方式
是反复收拾东西，比如卫
生间储物柜里头的洗衣
液、洗发水、卫生纸，她半
夜起来，全部翻出来，扔到
地上。你就很恐慌，你怕
她拧开某个什么液，给喝
了。我瘦了很多，真的非
常辛苦。

你会提前看见你的明天

我是典型的“三明治
一代”：我的孩子未成年，
我要养孩子，同时养老人，
又处于事业上有很多要求
的时期。

作为一个 50 多岁的
人，我此前没有料想到的
一个困境是，这个年龄的
人，完全有可能从一位事
业有成的专业人士变成
全天候护理人员。

非常挣扎，你怎么平
衡？所以一开始，我动了
把父母送到养老院的念
头。结果是我父亲愿意
去，但我妈不同意。她那
个时候是轻度症状，她对
很多事情还是明白的。

我妈的作息时间是乱
的，没有保姆时，我也做
不到按时休息。照顾久
了，每天一睁眼就在干这
个事，十几年如一日地干
这个事，你真的非常容易
焦躁。

我有时在朋友圈里写
些“照护琐拾”，可是又常
常觉得，照护这东西有什
么好写的呢？能写出来
的，都是包装过了的。

她没有那么痛苦，最
亲的人很痛苦

我母亲确诊阿尔茨海
默病才三年多。当时检
查结果出来了，我们这些
子女可能还有些幻想，她
不会发展得那么快。开始
的时候，我母亲很清楚地
知道，这是胡泳。慢慢地
她开始糊涂，会把我叫成
我哥的名字，然后直接喊
我“老哥”。她不知道自
己有几个孩子，也不真的
清楚老伴去哪了。现在
她能沟通的已经很少了。

自从我母亲患上阿尔
茨海默病以来，《照护：哈
佛医师和阿尔茨海默病妻
子的十年》一书曾长期是
我的案头书。这本书开头
有一段献词，我第一次读到
就潸然泪下：同样，献给所
有的照护者们——为了让
生命延续，让希望长存，为
了让大家都能有善终，你
们付出了所有，做了你们
所能做的一切，我们用再
多的时间去赞颂它，都是
不够的，即便有的时候这
是你们不得不去做的。

王之言

当一位北大教授成为24小时照护者
“作为一个50多岁的人，我此前没有料想到

的一个困境是，这个年龄的人，完全有可能从一
位事业有成的专业人士变成全天候护理人员。”
胡泳说。

胡泳是北京大学新闻与传播学院教授，一个
典型的“三明治一代”：父亲以96岁高龄过世未
久，母亲今年85岁，患有重度阿尔茨海默病，孩子
未成年，本人处于事业巅峰期。原本的学术工作
和个人生活遭到切割、压缩，并轨到“换尿布、擦
屎擦尿、洗澡、洗床单、做饭的自动化程序里”。

以下是胡泳的讲述——

数据显示，截至 2022 年
末，国内失能老年人已有约
4400万。

“失能老人的照护，需要
更多社会力量的参与，来减
轻家庭照护的负担。”多年关
注社区养老问题的北京社科
院研究员缪青认为，目前失
能老人更多还是选择居家养
老，这就要求从社区层面要
担负起更多辅助失能老人照
护的责任，“社区养老服务驿
站应该提供更多样化、专业
化的高质量、多功能服务，让
更多有专业知识的人及时介
入对失能老人的日常照护。
这不仅需要跨专业医疗团队
服务，还需要大量半专业与
志愿者的支持。”

“而多功能社区服务中
长期照护的落地，也需要长
期护理保险的支持。更大
范 围 地 推 广 长 期 护 理 保
险 ，在 有 效 减 轻 失 能 人 员
及其家庭经济负担的同时，
也会推动护理服务市场的
发展。”缪青说。 徐英波

失能老人照护需要
更多社会力量参与

专家观点

近日，《当一位北大教
授成为24小时照护者》一
文在朋友圈被刷屏。

文章之所以被刷屏，
相信也是戳中了很多家
庭、很多人的隐忧：如果是
我，该怎么办？

胡泳教授的自述中不
仅有细节记录，还有对老
龄化等问题的深入思考，
这才是故事背后更值得认
真对待的社会问题。

照顾失能老人，对于
大多数家庭来说都是艰巨

的任务，因此有“一人失
能、全家失衡”的说法。如
何为这些家庭提供必要的
支撑，就很值得社会探讨。

很多人的第一反应可
能是求助养老机构，但总
体来看，目前养老机构建
设尚不能完全满足需求。

因此，加快养老机构
建设，培养相关专业人才，
提高养老服务水准，已经
迫在眉睫。最近有媒体
报道，招不到生的幼儿园
开始转型养老服务，这不

失为一个办法，随着人口
形势的变化，社会资源的
配置也应当做相应调整，
迅速补齐养老层面的设
施短板。

而无论是送养老院还
是请护工，经费都是无法
回避的问题。推出长期护
理保险制度，帮助家庭分
担成本，已经成为一种主
流的解决思路。

另外，胡泳教授自称
灵 活 工 作 时 间 是 种“ 幸
运”，那么这种幸运是否可

以复制，是否可以在社会
层面得到普及？其实弹性
工作制不只是劳动者的福
利，同时也是家庭的福利。

当然，照顾失能老人
终究是个复杂的课题，对
家庭来说更是个巨大的
挑战。正因为如此，社会
更应当有所思考，财政支
出、公共资源、社会政策
该 如 何 向 养 老 服 务 倾
斜。考虑到老龄化加速
的大背景，这些问题已经
十分迫切。 张十味

“如果是我，该怎么办”
桑榆热评

人口老龄化是人类社会
发展的共同趋势，也是我国今
后较长时期的基本国情。解
决好老年人生活圈、身边事的
急难愁盼问题，是发展银发经
济的出发点和落脚点。
如何解决“银发族”急难愁盼？

今年初，国务院办公厅
发布“1 号文”，聚焦银发经
济，《关于发展银发经济增进
老年人福祉的意见》成为我
国首个支持银发经济发展的
专门文件。

我国60周岁及以上老年
人口近3亿，专家预计这一数
字在2035年前后将突破4亿，
发展银发经济是妥善解决人
口老龄化问题的关键。另一
方面，我国银发经济规模目
前在7万亿元左右，到2035年
有望达到 30 万亿元左右，潜
力巨大。

国家信息中心预测部宏
观室助理研究员韩瑞栋说，
围绕老旧小区改造、家庭适
老化、公共设施适老化、智能
技术适老化等，经济社会的
适老化转型还将衍生出巨大
的投资和消费需求。
形成合力打造“朝阳产业”

我国银发经济正处于起
步阶段。国家发展改革委副
秘书长张世昕说，现阶段相
关产业主要集中在餐饮、护
理、保健等基础养老服务方
面，而老年人多元化、差异
化、个性化的需求，尚未得到
有效满足，这其中蕴含着巨
大的发展机遇。

2023 年，我国老年用品
市场的规模达到了5万亿元，
产品种类和数量也具备了一
定规模。各类经营主体也在
争相布局。截至今年3月，17
家央企、64 家省属国企已在
智慧健康养老、康养旅游、老
年用品制造等关键领域进行
前瞻性布局。

产业起步阶段，需要政
策支持和引导，强化要素保
障推动银发经济活力迸发。

中国宏观经济研究院社
会发展研究所研究员李璐
说，要坚持问题导向，统筹推
进“为老＋备老”“消费＋投
资”“解决急难愁盼＋培育潜
力产业”等不同板块和功能，
构建支持银发经济创新发展
的政策体系。 据新华社

老年人口近3亿

银发经济
如何开启新蓝海

浙江一家居家养老服务中心浙江一家居家养老服务中心，，一名老人在接受一名老人在接受
身体状况检查身体状况检查。。


